



世界医師会会長／日本医師会会長

よこくら よしざと
横倉 義武 氏

天台宗第257世 座主

もりかわこうえい
森川 宏映 氏

かかりつけ医などと自身の最期を考えてほしい

尊厳ある終末期を迎えるために

医療と宗教のかかわり――

*1 アドバンス・ケア・プランニング(ACP)…将来の医療及びケアについて、患者さんを主体に、その家族や近しい人、医療・ケアチームが、繰り返し話し合いを行い、患者さんの意思決定を支援するプロセス。この結果を踏まえて終末期にも本人の意思を尊重することができます。

森川 終末期医療の在り方には人々の関心も高く、この死の現場に立ち会う多くの宗教者にとっても関わりのある世界です。

医学は患者さんの延命を何とかして図ろうと努力してきました。ところが終末期においては延命

が、昨年11月に答申がまとまりました。

森川 實は私の弟も扁子

も医師なのです。が、日々お世話になつてゐるが

からつけ医もいます。

その方に診ていただいて

いるので、私は安心して

わが道を進むことができ

るというわけで、私もか

かりつけ医の役割は大

変重要なことと考えてい

ます。

「かかりつけ医」が日常

の中で、患者さんたちの

苦しさや悲しさに寄り添

っているように、宗教者

も医療やケアの現場でお

手伝いできることがある

医師にも宗教者も支えたい

誰も避けられない問題

を与えている

と思います。

一隅とは、今あなたが

いるその場所のことです。

この運動は、あなたがあ

る立場で、ベストを尽く

り考えたくないことを

あります。

本日はあり

が、皆が

助け合いつつ、皆が

通れないと問題です。

さんはぜひ、健康な時

から「かかりつけ医」な

どと一緒に自分の最期を

どのように迎えたいを

考へ、その結果を書き記

しておいてもらいたいと

思います。本日はあり

が、どうぞよろしく。

医師と宗教の仕事の内容は異なりますが、協力

できることは多いです

ならないじつは、

横倉 今回の答申でも、

家族や医療関係者、宗教

など、自分の信頼できる

人も交えて、自身が望む

医療と宗教の仕事の

内容は異なりますが、協力

できることは多いです

ならないじつは、

横倉 例えば、臨床宗教師は

おとうさん

です。

スピリチュアル・

ケア」や「宗教的ケア」の

力に注目が集まっている

ことは、今回の答申でも触

れています。

横倉 そこで、天台宗の

聖教伝弘

と書つて、草木國士

木でさえ成仏できるわけ

ではありません。

木でさえ成仮能さん

ではありません。

木でさえ成仮能さん

ではありません。